

DOI: 10.18572/1999-4796-2022-4-24-28

# Анализ влияния изменения ключевой ставки Центрального банка РФ на налогообложение в 2022–2023 гг.

**Бобошко Диана Юрьевна,**  
доцент кафедры экономики  
Национального исследовательского технологического университета МИСиС,  
кандидат экономических наук  
dboboshko@gmail.com

**Синько Дарья Дмитриевна,**  
магистр Национального исследовательского технологического университета МИСиС,  
кандидат экономических наук  
darya.dmitrievna.25@mail.ru

28 февраля 2022 г. ключевая ставка Центрального банка РФ была поднята с 9,5 до 20% в качестве стабилизирующей меры для российской экономики. В статье рассмотрено применение ключевой ставки и приравненной к ней ставки рефинансирования в российском налогообложении, в частности, при расчетах налога на доходы физических лиц с процентных доходов от депозитов и материальной выгоды по займам, при применении правила «тонкой капитализации», при расчете пеней за неисполнение налоговых обязательств организациями и физическими лицами. Проанализированы изменения законодательства, принятые в марте 2022 г., в отношении статей Налогового кодекса РФ, которые опираются на значение ключевой ставки и приравненной к ней ставки рефинансирования ЦБ РФ.

**Ключевые слова:** ключевая ставка Центрального банка РФ, налог на доходы физических лиц, тонкая капитализация, контролируемая задолженность, пеня.

## **An Analysis of the Impact of the Change of the Key Rate of the Central Bank of the Russian Federation on Taxation in 2022–2023**

**Diana Yu. Boboshko**  
Associate Professor of the Department of Economics of the National University of Science and Technology MISiS  
PhD (Economics)

**Darya D. Sinko**  
Master of the National University of Science and Technology MISiS  
PhD (Economics)

On February 28th, 2022, the Central Bank of Russia decided to raise the key rate from 9.5 to 20% as a stabilizing measure for the Russian economy. The article considers application of the key rate and its equivalent refinancing rate in Russian taxation. Particularly, the application of these concepts while calculating tax on personal income from deposits and material benefit on loans, while applying thin capitalization rule, and while calculating fines for non-compliance with tax obligations by companies and individuals are analyzed. The legislative changes adopted in March 2022 in relation to the articles of the Tax Code of the Russian Federation which rely on the key rate value and its equivalent refinancing rate of the Central Bank of Russia are also considered in the article.

**Keywords:** the key rate of the Central Bank of the Russian Federation, tax on personal income, thin capitalization, controlled debt, fine.